



自分の存在が誰かの役に立っている

校長 桜庭一宏

木々の葉もすっかり落ち、冷たい風に粉雪が舞い、冬の訪れを感じさせる時期となりました。本日2学期の終業式を迎えました。

この学期を振り返ると、10月には光濤祭が行われました。今年から大きくその仕様を変え、不慣れな形に戸惑う場面もありましたが、49名が力を合わせ、成功に向けて全力を尽くす姿に、仲間を思いやる心や全校の団結が感じられました。

また、12月には「持続可能な乙部町を目指すプロジェクト発表会」を行いました。SDGsに掲げる17の目標から6つを選択し、それぞれのグループに分かれて、未来の乙部町を持続可能なものにするために、様々な課題に対して、自分たちなりの視点で問い合わせ、解決に向けて情報を集め、分析し、提案を行いました。教科の勉強が「正しい答えを学ぶ」ことだとしたら、このプロジェクト学習は「答えのない問い合わせ、自分なりの納得解を見つけ、自己の生き方を考える学び」として大きな成果を上げたと思います。

この2つの行事はほんの1コマに過ぎませんが、こうした活動を通して、生徒たちは「自分の頑張りが誰かの力になった」「仲間と一緒に成し遂げられた」という達成感を味わっています。こうした経験は、学力だけでなく、社会の中で生きる力を育む大切な学びの一つです。こうした思いの背景には、クラスや部活動の中で「自分の存在が誰かの役に立っている」という実感があるからではないでしょうか。

心理学者アルフレッド・アドラーは、「幸せに生きるためにには、他者とのつながりと貢献感が大切である」と話しています。そして、「ほめる」と「認める」の違いを次のように説明しています。「ほめる」は、上の立場の人が下の立場の人に対して行う行為であり、時に“相手を動かすための言葉”になってしまいます。一方で、「認める」は、結果に関係なく、努力や行動の過程に目を向け、その人の存在や姿勢を受け止めることです。例えば、「点数は思ったより伸びなかったけれど、毎日こつこつ勉強を続けた姿がすばらしいね」や、「今日の試合、最後までボールを追いかけた気持ちはチームに力を与えていたよ」というような言葉です。アドラーは、「人は“ほめられる”よりも“認められる”ことで心が満たされる」と言います。つまり、私たちがかける言葉が、相手に「自分はここにいていい」「自分の努力は見てもらえている」と感じさせるものであることが大切なのです。

来年も生徒たちの頑張りや成長に、「ありがとう」「助かったよ」といった“認める言葉”を意識して伝えていきたいと思います。ご家庭や地域の皆さんにおかれましても、どうか子どもたちの努力や存在そのものを認め、温かい言葉をかけていただければ幸いです。これからも地域と学校が一体となって、子どもたちの心を育てていけるよう、ご理解とご支援を賜りますようお願い申し上げます。皆様良いお年をお迎えください。





家庭学習についてのアンケート 集計結果

7月と12月に生徒と保護者の皆さんに、具体的にどのような内容で家庭学習をしているか、調査にご協力いただきました。ありがとうございます。冬季休業中家庭学習の参考にしてみてください！

【1年生】

- ・テスト前に、学校の教科書ワークを活用している。
- ・家庭学習提出日にしっかり出す。
- ・ドリルパーク（AI ドリル）に取り組んでいる。
- ・テスト範囲の授業ノートを自分でまとめ直す。
- ・テストが返ってきたら必ず解き直す。
- ・英語はノートに英文や単語を書いて覚える。
- ・その日のうちに授業で学んでわからなかったところを復習する。



【2年生】

- ・テスト前に計画を立てる。
- ・漢字の勉強をしている。
- ・ワークの問題を解いたり、ドリルパーク（AI ドリル）をやったりしている。
- ・新聞に載っているコラムを書き写している。
- ・数学の宿題に必ず取り組む。（教科、学級など）
- ・その日に学習したノートを見直し、内容の振り返りをしている。
- ・飽きたら一度休憩をとり、集中力を高め、合計1時間を目指す。
- ・教科書の問題や先生からもらったプリントに取り組んでいる。
- ・検定の勉強に取り組んでいる。



【3年生】

- ・テスト前に計画を立てる。
- ・時間を決めて勉強する。（毎日2時間以上など）
- ・毎日少しづつワークに取り組んでいる。
- ・過去のテストで間違えたところをノートにまとめる。
- ・学力テストの過去問に取り組んでいる。
- ・家庭学習ノートかワークを毎日提出する。
- ・学級で家庭学習チェックをしている。
- ・曜日によって、この日は勉強しようと計画を立てている。
- ・毎日、その日習ったことの復習をする。（ノートやPCの記録を見直す）

全校的にワークやドリルパーク（AI ドリル）を活用していることがわかりました。また、テストに向けての計画や自分なりにノートにまとめ直し授業内容を振り返っているのも効果的だと感じました。保護者の皆様の結果は、次号に掲載させていただきます。

乙部町立乙部中学校ブログ（乙中ブログ）に学校生活の様子を掲載しておりますのでご覧ください。

<https://otobe-jhs.edumap.jp>



3学期の主な行事予定

月 日	予 定
R8 1月16日(金)	始業式 二計測 英語検定
23日(金)	漢字検定
26日(月)	チャレンジ漢字 模試
27日(火)	専門委員会
30日(金)	チャレンジ漢字
2月 2日(月)	全校集会
4日(水)	1・2年 学力テスト
9日(月)	新入生説明会
13日(金)	参観日
20日(金)	1・2年後期テスト 専門委員会
3月 4日(水)	公立高校入試
5日(木)	公立高校面接
6日(金)	3年卒業準備
9日(月)	卒業式全体練習 1・2年練習
10日(火)	1・2年式場準備
11日(水)	3年生を送る会
12日(木)	卒業式会場準備
13日(金)	卒業式
16日(月)	後片付け
23日(月)	学年末午前授業
24日(火)	学年末午前授業
25日(水)	学年末午前授業 大掃除
26日(木)	修了式 離任式

冬季休業は12月24日（水）から令和8年1月15日（木）で、始業式は1月16日（金）です。元気な姿で会えることを楽しみにしています！

※12月27日（土）～1月5日（月）は学校閉庁日とさせていただきます。



1月13日（火）は1・2年学習会です。冬休みの課題に質問等があればこの機会に聴いてください。

3年生も、受検に向けての学習会を行います。有意義な時間になることを応援しています。



2025年も本校へのご理解ご協力誠にありがとうございます。来年も何卒よろしくお願ひいたします。